

Relaciones entre Santa Cruz de Mompox y Antioquia

Encuentro de Academias y Centros de Historia en Santa Cruz de Mompox

Por Socorro Inés Restrepo Restrepo¹

En mi nombre y en nombre de la Academia Antioqueña de Historia, agradezco el honor de abrir este Encuentro, convocado por la Academia de Historia de Santa Cruz de Mompox.

La historia de Mompox está ligada a la historia del país. Nos dio a todos ejemplo de Libertad: fue la primera ciudad en declarar *la libertad absoluta de la Corona*, cuando todas las demás la habían condicionado a la presencia del rey entre nosotros. Aquí recibió el Libertador Simón Bolívar el apoyo más decidido, cuando iniciaba esa gesta heroica que habría de culminar el 7 de agosto de 1819, y que sellaría con la libertad de América el 9 de diciembre de 1824.

Mompox proclama su Independencia absoluta el 6 de agosto de 1810. Ningún lazo la ata a la Corona. Citando al historiador Jaramillo:

los folios contentivos del acta de la sesión del 6 de agosto desaparecieron del libro VI del cabildo, caligrafiado por el escribano Ledestra. Seguramente para servir como cabeza del proceso en los ulteriores procesos abiertos contra los patriotas fusilados durante el régimen del terror. O arrancados por los mismos insurrectos para ocultar pruebas. (p. 56)

El mismo historiador cita al cura vicario de Mompox y comisionado del Santo Oficio doctor Juan Fernando de Sotomayor y Pinzón, testigo presencial el 6 de agosto: “No dejaré de recordar que el primer estandarte que juraron lo bendije con la exhortación que correspondía a los que ya se alistaban para defender con él, los sacrosantos derechos del hombre libre”.

¹ Presidenta de la Academia Antioqueña de Historia.

Santa Cruz de Mompox, ligada muy especialmente a Antioquia. El eje que nos une es la figura señera de don Juan Bautista del Corral y Carriaso, hijo de esta ciudad libertaria, e hijo adoptivo de Antioquia que “aspira en sus montañas el aroma de la libertad y lleva el hierro entre las manos porque en el cuello le pesa”.

Don Juan del Corral nació en Mompox, hijo de don Ramón del Corral y Castro, vinculado a los movimientos políticos de la época; aparece en 1808 como sargento mayor, comandante del Cuerpo de Cazadores Urbanos de Mompox, sin sueldo.

Para esa época, don Juan B (como le dicen aquí) ya estaba en Santafé de Antioquia; había llegado en 1800, comisionado por su padre para vender unas cargas de cacao. Aunque seguía en permanente comunicación con Mompox, se dedicó a la agricultura y al comercio.

En 1810, era regidor el Cabildo de la ciudad de Antioquia, y muy activo en la creación de una junta provisional de gobierno; con don José Manuel Restrepo, fue nombrado representante de nuestra provincia, a la Junta de Gobierno, en la capital del Reino. Fue este su primer servicio a Antioquia.

Permaneció dos años en Bogotá, en donde alternó con políticos e intelectuales, y se afianzaron en él las ideas de libertad, ya sembradas en su alma. Al regresar a Antioquia, gracias a su actividad logró que Antioquia declarara la Independencia Absoluta, siguiendo el ejemplo de su natal Mompox.

La misma altivez de Mompox en su declaración de Independencia se refleja en la de Antioquia. Don Juan del Corral encontró en el espíritu antioqueño correspondencia con su mismo espíritu de libertad: junto con don José Félix de Restrepo, declaró la libertad de vientres, según la cual, los nuevos hijos de los esclavos serían libres, y el amo estaba en la obligación de atenderlos hasta la edad de diez y seis años. En su sabiduría, sabía que solamente hace buen uso de la libertad, el que ha nacido en libertad.

Ante la amenaza inminente de los españoles, constituido en dictador, sintiendo el mismo fervor de su tierra momposina, “ser libres o morir”, declaró la Independencia de Antioquia. El 11 de agosto de 1813, se firmó la Independencia de Antioquia:

El Estado de Antioquia, desconoce por su rey a Fernando VII y a toda autoridad que no emane directamente del Pueblo sus Representantes, rompiendo enteramente la unión política de dependencia con la Metrópoli, y quedando separado para siempre de la corona y el Gobierno de España.

Otros lazos más precarios, especialmente en el siglo XIX y XX, la Ruta del Oro, del Magdalena Medio hasta Mompox, algunos ganaderos y comerciantes instalados en la isla, pero que realmente no marcan una relación de gran significación.

Sin embargo, en los albores del siglo XXI, se estrechan esos lazos: en el 2010, la Academia Antioqueña de Historia visitó la Academia de Historia de Mompox. No olvidaremos su generosa acogida, nombrados visitantes ilustres, y distinguidos con las Llaves de la Ciudad. Desde entonces ha seguido esta relación entre las Academias. Nuestro ex-presidente, don Rafael Iván Toro, y yo hemos sido nombrados miembros correspondientes. Hoy pues, tengo el honor de dirigirme a ustedes, no solamente como Presidente de la Academia Antioqueña de Historia, sino como miembro correspondiente de la Academia de Santa Cruz de Mompox.

Gracias.

Medellín, agosto de 2017